

Assemblée générale de Lausanne Région du 9 octobre 2024

De : **Thierry Amy, Président**
Date : 9 octobre 2024
Concerne : **Ouverture – Accueil – Discours**

Monsieur le Président du Grand Conseil,

Madame la Conseillère d'État,

Mesdames et Messieurs les représentants des communes membres,

Mesdames et Messieurs en vos titres et fonctions,

J'ai l'honneur et le plaisir, au nom du Bureau de coordination, de vous saluer et vous accueillir en cette fin d'après-midi à notre assemblée générale ordinaire d'automne.

J'adresse mes chaleureux remerciements à la Municipalité de la commune de Mont-sur-Lausanne, qui a gracieusement mis à notre disposition les locaux où nous nous trouvons ce soir.

Un tout grand merci également à toutes nos invitées et invités d'avoir acceptés de consacrer cette fin d'après-midi à notre Association. Votre présence marque l'importance que vous attachez à notre Association et à ses activités en faveur de notre région.

Les personnes invitées qui n'ont malheureusement pas pu se libérer nous ont transmis des messages amicaux qui constituent autant d'encouragements à la continuation de nos activités.

Je profite de ces mots introductifs pour remercier profondément Alain Gilliéron, qui, a récemment décidé de mettre un terme à ses fonctions au sein du Bureau de coordination de Lausanne Région après de bons et loyaux services. Je ne saurais trop remercier ici, notre cher Alain, pour son engagement sans faille et pour le dévouement qu'il a montré en faveur de notre Association depuis 2005, date de son accession au Bureau de coordination. Autant dire qu'Alain a participé à tous les grands projets de notre association. Rassembleur et fédérateur, il a su faire évoluer notre région. Profondément convaincu de la politique à mener pour son développement, il n'a jamais eu peur de prendre des coups pour parvenir à ses objectifs. À cet égard, nous ne pouvons que le prendre en exemple. Alain est surtout l'un des grands artisans de la création de ce que nous appelons aujourd'hui la Vaudoise Aréna, un magnifique projet régional auquel il a contribué non seulement en tant que Syndic de l'une des communes propriétaires, mais aussi comme membre du Bureau de coordination dans l'important travail de promotion de cette magnifique infrastructure qui fait aujourd'hui le bonheur et la fierté de la population de notre région. Ses contributions pour régler les obstacles qui se sont présentés tout au long du long chemin de ce magnifique projet ont été nombreuses.



Il a aussi joué un rôle majeur en tissant des liens et en créant le dialogue entre le territoire de l'Ouest et celui du Nord lausannois, discussions qui ont permis un développement harmonieux et significatif dans ces secteurs, notamment sur les dossiers en lien avec la mobilité. Lausanne Région perd un véritable ambassadeur et un chantre de sa région. Pour le remercier dignement de son action en notre faveur, je vous invite à l'acclamer.

Je vous remercie.

Cher Alain, accepte également ce modeste cadeau de notre part en reconnaissance de tout ton dévouement et ton travail en faveur de notre Région.

En remplacement d'Alain Gilliéron comme nouvelle représentante du secteur ouest de Lausanne Région, j'ai l'immense plaisir d'accueillir Patricia Spack Isenrich, Syndique de Bussigny et présidente sortante de la Commission séniors de notre association, également Députée, comme nouvelle membre de notre Bureau de coordination et la féliciter pour cette brillante accession, tout en la remerciant d'avance de son engagement.

* * *

Nos assemblées d'automne sont généralement consacrées à un regard prospectif vers les défis de l'année qui suivra et en conséquence, à l'adoption du budget de l'année à venir.

Aujourd'hui, c'est aussi l'occasion de savourer ensemble les fruits d'un travail collégial mené durant ces trois dernières années : j'aurai l'honneur tout à l'heure de vous proposer l'adoption de la stratégie régionale de développement économique pour les années 2025-2029 de notre Association régionale, afin de pouvoir obtenir l'appui financier du canton pour les projets de ses communes membres, respectivement ceux des acteurs économiques porteurs de projets présents sur leur territoire dans le cadre du dispositif de la Loi cantonale sur l'aide au développement économique (LADE).

Dès le début de la législature, un double constat avait été relevé, à savoir :

- la nécessité de faire évoluer Lausanne Région en vue de relever les défis du futur en matière de développement territorial économique et
- l'importance pour notre Association de maintenir la collaboration entre sa ville centre et sa périphérie, en particulier dans le cadre de la promotion économique et de la mise en valeur de notre territoire au sens général, tant sur le plan de la promotion touristique que de celui du marketing territorial.

Le Bureau de coordination et le Secrétariat général de Lausanne Région, après avoir pris acte des attentes exprimées par plusieurs de ses communes membres en vue d'un changement, mais surtout d'une amélioration et optimisation de nos prestations dans le domaine du développement économique, notamment par une meilleure coordination des ressources et moyens existants, avait alors lancé, en étroite collaboration avec la Ville de Lausanne, une étude visant à évaluer les objectifs poursuivis par notre Association dans le domaine de la promotion économique.

Sur cette base, un important travail a été effectué durant 24 mois avec divers acteurs tant de nos communes, des milieux économiques et académiques que de notre association.



Vous avez reçu, avec les convocations à cette assemblée générale, le rapport synthétisant tout ce travail et vous exposant la stratégie de promotion et développement économique 2025-2029 de notre Région. Ce document précieux, qui a également reçu entretemps l'aval du Service de promotion économique et de l'innovation (SPEI) du Canton, s'inscrit dans la réalisation de la politique cantonale en matière d'appui au développement économique (PADE) – avec l'innovation, la durabilité, la diversification, la gouvernance, la mise en réseau et le suivi et perspectives comme enjeux transversaux mis en œuvre dans trois politiques sectorielles, à savoir auprès des entreprises, de l'économie des régions et enfin de la promotion - et servira de guide à notre action régionale pour les 5 prochaines années.

Dans ce contexte, comme vous aurez pu le lire, Lausanne Région se présente et agit principalement comme un organisme de coordination qui vous viendra en aide pour mettre en œuvre les diverses mesures identifiées dans le cadre du plan d'action issu de sa stratégie. Pour y parvenir, notre association devra bien évidemment se doter de personnels et moyens supplémentaires. Le budget 2025 en tient compte et prévoit les premières dépenses nécessaires à cet effet.

Sous l'égide du Bureau de coordination, le Secrétariat général de notre association se prépare toutefois déjà depuis de nombreux mois à cette évolution nécessaire de notre association. Le récent engagement d'une responsable de communication, celui d'un renfort au niveau des chefs de projets en matière de promotion économique, la réorganisation du service de direction afin de permettre à notre Secrétaire générale de se consacrer aux tâches prioritaires de notre association, à savoir la gestion et la coordination des projets en cours, ainsi que le déménagement d'ici le début de l'année prochaine des bureaux de notre association dans de nouveaux locaux plus vastes et mieux équipés, qui permettront notamment d'accueillir dorénavant les séances de nos commissions thématiques et d'organiser certaines conférences en nos murs, sont autant de mesures d'ores et déjà implémentées pour mieux servir nos membres et défendre les intérêts de notre Région.

Face à tout ce travail accompli, je tiens ici ce soir à remercier chaleureusement les nombreux acteurs qui ont contribué à la rédaction de ce document stratégique-clef, qui va servir de guide pour nos communes membres et notre Région durant ces 5 prochaines années et nous aidera à mieux coordonner nos efforts avec le Canton et le SPEI.

Mes remerciements vont :

- tout d'abord, à vous toutes chères Municipalités membres, qui avez consenti ensemble à l'investissement pour mener les études et avez donné de votre temps dans le cadre de la démarche participative ;
- ensuite, aux membres de la Commission Promotion économique et la Ville de Lausanne pour les contributions constructives et parfois critiques dans le suivi des discussions, et plus particulièrement à son Président pour avoir su trouver les équilibres nécessaires ;
- à notre mandataire dss+ pour son regard extérieur et constructif, ses compétences spécialisées et la qualité de son suivi ;
- à M. Bruno Lanvin de l'IMD qui par ses vastes connaissances, a su nous inspirer en nous apportant les éléments de comparaison utiles sur le plan international et



ainsi nous donner le recul nécessaire pour identifier les enjeux et objectifs à atteindre ;

- aux membres du Bureau de coordination pour leur soutien face à ce projet ambitieux, mais nécessaire pour l'avenir de notre belle Région, afin qu'elle reste unie et forte face aux défis du futur ;
- et last but not least, à l'équipe du Secrétariat général, en particulier notre Secrétaire générale, Alessia Radaelli, et notre chef de projet économique, Anne-Laure Borno, pour avoir eu la ténacité et la patience dans les aléas des discussions avec les nombreux contributeurs et leur coordination, pour nous avoir conduits à bon port. Pour ces derniers, je les remercie d'ores et déjà d'avance du travail qu'ils réaliseront au jour le jour durant ces 5 prochaines années pour faire en sorte que cette stratégie et son plan d'actions deviennent une réalité pour toutes nos communes.

Lors de notre assemblée générale de printemps, j'évoquais les valeurs d'unité, de cohésion et de cohérence, comme étant la devise et surtout la volonté affichée de notre association. « Agir ensemble dans l'intérêt régional ». Voilà notre objectif et le défi que nous devons relever tous ensemble !

Mesdames et Messieurs, l'établissement de la nouvelle stratégie LADE est bel et bien le résultat d'un véritable processus de concertation politique, processus que nous appelons souvent de nos vœux dans nos projets intercommunaux et régionaux, mais qui s'avère être souvent si difficile à réaliser dans les faits : jamais nous n'avions en effet fait appel à une démarche participative de cette ampleur au sein de Lausanne Région pour aboutir à la rédaction d'un tel document. Nous pouvons et devons, toutes et tous, en être fiers ce soir et nous en réjouir.

Se fédérer pour arriver ensemble à un résultat qui répond aux réalités de l'ensemble de notre territoire est vital pour notre développement futur. C'est aussi admettre le rôle important joué par Lausanne Région dans ce contexte, celui de permettre à ce que les choses se fassent ENSEMBLE, de manière concertée et coordonnée dans l'intérêt d'une Région phare du Canton, la nôtre, et par voie de conséquence de toutes ses communes membres.

Nous aurons grandement besoin de cette solidarité dans les années à venir. En effet, il convient de pas perdre de vue que la mise en œuvre du développement économique régional est l'affaire de tous, de ses villes et villages, de sa ville centre et sa périphérie, de ses collectivités publiques et de ses acteurs économiques. Dans cette équation doit également être intégrées nos instances cantonales, en particulier le SPEI et son organisme de promotion économique exogène, Innovaud, avec lesquels nous nous tenons constamment prêts à collaborer pour assurer le succès du développement de notre région et ainsi permettre à la fois le succès économique de nos entreprises existantes et l'établissement de nombreuses nouvelles entreprises dans notre région.

Sans la participation de tous, nous ne pourrions pas atteindre les objectifs que nous nous sommes fixés dans notre stratégie. Le rôle de Lausanne Région dans ce concert est de mettre en musique vos souhaits, vos idées, vos intentions ; elle est l'une des composantes indispensables permettant de rendre tangible le progrès commun à l'échelle régionale.



Notre région a des ambitions et Lausanne Région les porte à la hauteur du potentiel de notre territoire. Pour y parvenir, il faudra toutefois avoir le courage d'y croire et de nous donner les moyens matériels, humains et financiers pour y parvenir ensemble.

Permettez-moi en conclusion de revenir sur la devise énoncée il y a longtemps par Denis Décosterd, notre premier secrétaire général de Lausanne Région, décédé en 2020 : « Pour que la Région ne soit pas qu'une idée », telle était sa devise.

Je ne peux que constater combien cette phrase emblématique est toujours d'actualité et remplie de sens. Faisons la nôtre, car elle nous encourage à poursuivre sur cette lancée prometteuse jusqu'au succès que nous appelons tous de nos vœux.

Encore merci à vous tous pour votre engagement et votre participation en faveur de Lausanne Région !

Belle assemblée et merci de votre attention.